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Слухи хуже вируса
Последние дни я живу в режиме 

«Достали!». Именно это слово просится 
на язык, когда умные, взрослые, само-
достаточные люди, не сговариваясь, с 
пугающей регулярностью задают тебе 
вопрос: «Ну ведь правда, что с 20 сен-
тября опять всех закроют на жесткий 
карантин?» Первые три-четыре раза 
начинаешь объяснять, призывать к 
логике и разуму. Но потом уже про-
сто хочется рявкнуть в ответ: «Да! И 
электронные пропуска введут, как 
в Москве, и еду по карточкам, но за 
деньги будут выдавать, и…»

Практически любой человек, ка-
ким бы разумным он себе ни казался, 
склонен к панике и к преувеличенному 
доверию к негативной информации. 
Эта черта нашей психики сформирова-
лась в результате эволюции, поскольку 
для выживания критически важно 
было перебдеть: все недобдевшие в 
любой популяции быстро заканчива-
лись. Но в обычной ситуации кроме 
подсознания обычно работает и созна-
ние. Включаешь мозг (точнее, рацио), 
начинаешь анализировать входя-
щую информацию, в крайнем случае 
подключаешь к анализу незаинтере-
сованного друга и довольно быстро 
разбираешься, насколько дело серьез-
но или несерьезно. 

А сейчас и без того травмированные 
весенне-летним карантином гражда-
не, многие из которых до сих пор не 
отошли от пережитых ограничений фи-
нансово или морально, готовы принять 
на веру информацию о том, что локдаун 
вернется. И, естественно, множат эти 
слухи быстрее, чем распространяется 
коронавирус. Впрочем, с паническими 
настроениями всегда так.

И даже определенная логика в дате 
вроде бы есть: аккурат через неделю 
после выборов. Но почему не 15 или 
17 сентября? А потому, что надо объя-
вить официальные результаты, ну а со 
следующего понедельника (и ничего, 
что 20 сентября – это воскресенье) всех 
закроют…

Можно, конечно, объяснять, что 
изначально слух про 20 сентября ка-
сался только введения карантина и 
дистанционного обучения в школах, 
а потом трансформировался во все-
общий карантин. Можно напомнить, 
что еще в конце июня губернатор Ста-
нислав Воскресенский – а именно он 
обладает полномочиями по введению 
ограничительных мер на территории 
Ивановской области – заявлял, что 
даже при всплеске заболеваемости, 
меры будут локальными. «Второго 
закрытия мы не выдержим», – заявил 
тогда губернатор. И это правда: у го-
сударства вряд ли остались средства 
на масштабную поддержку бизнеса и 
граждан, а дополнительное снижение 
налоговых поступлений вообще поста-
вит страну на грань банкротства.   

Можно много что говорить – но пока 
каждый из нас не возьмет себя в руки, 
не прекратит паниковать и не попы-
тается проанализировать ситуацию, 
ничего не изменится. Слухи – хуже 
вируса, и действуют порой так же раз-
рушительно. Так что давайте все-таки 
вспомним, что мы не просто хомо, а 
еще и сапиенс. Которым свойственно 
иногда включать голову – это полезно. 

Екатерина Сергеева

Как рассказал начальник управления 
ГО и ЧС администрации города Эдуард 
Осипов, умная техника способна рас-
познавать лица людей, читать номера 
припаркованных автомобилей и даже 
обнаруживать предметы, надолго остав-
ленные без присмотра: если в течение 
трех минут чемодан не двигается с места, 
значит, в нем может быть что-то подо-
зрительное. 

Трансляция и запись изображения 
ведется на серверы единой дежурно-дис-
петчерской службы и дежурной части 
УМВД России по Ивановской области. 
Там изображения со всех камер постоян-
но выведены на мониторы, за ними на-
блюдают специалисты, которые готовы 
среагировать на опасную ситуацию. 

Почему камеры важны именно для 
Московского микрорайона? Заброшен-
ный пустырь в новом жилом массиве 
благоустроили в 2019 году. На строи-

тельство и оборудование потратили 
больше 85 млн рублей. Большинство 
ивановцев, которые гуляют на площад-
ке, конечно, ведут себя нормально и 
пользуются тренажерами, качелями 
и лавочками по назначению. Но есть и 
вандалы. От их рук пострадало и само 
благоустройство, и спортивное обору-
дование: разорвана металлическая сетка 
хоккейной коробки, повреждены баскет-
больные кольца и ворота для мини-фут-
бола, боксерские груши и тренажер для 
прокачки пресса. 

С помощью камер наблюдения будет 
легче найти виновных, распознавание 
лиц ускоряет работу правоохраните-
лей. В пользу того, что мера правильная, 
говорит и недавний случай с нарушите-
лем, который пытался запарковаться на 
спортплощадке. По камерам получилось 
быстро вычислить номер автомобиля и 
наказать водителя.  

Кроме того, камеры с искусственным 
интеллектом установлены на площади 
Примирения, на улицах Карла Марк-
са, Почтовой, Багаева, на проспекте 
Текстильщиков, на перекрестке улицы 
Куконковых и проспекта Строителей. 
Сеть городских камер постепенно рас-
ширяется. 

В середине августа в сквере Московского микрорайона появились 
19 камер с искусственным интеллектом

Университеты 
измерят температуру каждому
Наиболее опытные преподаватели 
со студентами пока не встретятся 
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Всем школьникам – 
одинаковый обед

Дорогие читатели! Перед началом учебного 
года всегда суета: школьники возвращаются от 
бабушек и дедушек, родители штурмуют магазины 
канцтоваров, а учителя и директора школ наводят 
красоту в классах.

В этом году из различных источников в образова-
ние направлены серьезные средства: около 200 млн 
на подготовку и ремонт школ, 60 млн на развитие 
спортивной инфраструктуры, более 100 млн рублей –  
на обновление компьютерной и цифровой техники. 
И это не считая строительства в нашем городе сразу 
трех новых школ.

Для меня лично образование всегда было в прио-
ритете. А в этом году (со всеми трудностями, связан-
ными с пандемией коронавируса), считаю, что школы 
и школьники нуждаются в особой, еще большей забо-
те. Нам вместе с городской думой удалось выделить в 
бюджете муниципалитета дополнительные средства 
на школьное оборудование. Более 5,5 млн рублей 
направляем на закупку современной мебели: новые 
парты поступят в каждую из 49 ивановских школ. Для 
тринадцати учреждений, на базе которых проводи-
лись единые госэкзамены, закупим по два комплекта 
классной мебели, для остальных школ – по комплекту. 
В него входят наборы парт и стульев для целого клас-
са. Еще 4,5 млн направим на модернизацию обору-
дования школьных столовых – сейчас анализируем 
оснащение кухонь, выберем, каким учреждениям это 
оборудование нужнее.

Изменения коснутся и организации питания 
школьников. Как известно, расходы на питание уче-
ников начальных классов взял на себя федеральный 
бюджет, установив стоимость обеда в размере  
60 рублей на человека в день. За нами (муниципа-
литетом) сохранены обязательства по обеспечению 
горячим питанием льготных категорий школьников 
с 5-го по 11-й класс. Это дети-сироты, дети с огра-
ниченными возможностями здоровья и дети из мало- 
обеспеченных семей. Мы решили поднять стоимость 
обеда на треть – до тех же 60 рублей. Теперь все 
школьники будут получать одинаковую порцию в 
столовой без всяких различий. Прием заявлений 
на льготное питание сейчас в самом разгаре, мы 
ожидаем поступления более чем 1300 обращений 
и готовимся примерно такое количество учащихся 
обеспечить горячим питанием. В городском бюдже-
те на эти цели предусмотрели порядка 7 млн, при 
необходимости будем сумму увеличивать. Решение 
само напрашивалось, на самом деле – неправильно, 
когда у детей в столовой разные порции.

Впереди линейки, уроки, учеба пока в особых 
условиях. Но я уверен: в этом году встречи учени-
ков и учителей после каникул будут долгожданны-
ми и особенно теплыми: наконец после нескольких 
месяцев дистанционного обучения дети возвраща-
ются в школы.

Всех причастных с предстоящим Днем знаний! 

Пишите на почту редакции rk_news@mail.ru  
или СМС на телефон 8 (920)-340-70-55  
с пометкой «для Шарыпова».

Илья Голубев, 2-й класс, школа № 4

– Я соскучился по школе и по одноклассникам, 
с которыми могу встречаться только там. Не 
хватает веселых переменок. Еще я соскучился 
по нашему классному руководителю Татьяне 

Викторовне Смирновой. Наверное, как и мои однокласс-
ники, грущу, потому что уходит на пенсию наш директор. 
Пользуясь случаем, передаю приветы Егору Фомину, Диме 
Селезнёву, Диме Женихову и особенно Ануш Манукян – 
моим друзьям. И еще всему нашему классу. 

~ 41 000 
ШКОЛЬНИКОВ 

УЧАТСЯ В ИВАНОВЕ

Начнем со вторника 
Судя по нашему опросу, ученики младших классов с нетерпением ждут возвращения в школу 

в ближайший вторник. А вот старшеклассники еще бы посидели на каникулах. В ответах 
можно найти и любопытные реплики о введенном весной дистанционном обучении. 

Варвара Якимова, 4-й класс, гимназия № 30

– По школе не соскучилась. Ведь на перемены 
выходить будет нельзя, всё время придет-
ся сидеть в классе. Дома – уроки, немного 
отдохнешь – и спать. А утром всё с начала. Со-

скучилась только по подружке Лизе. Но в школу прийти 
любопытно: у нас новая учительница, и мне интересно, 
какая она. А прежняя, Наталья Константиновна, учила 
нас три года, нам она нравилась, даже когда занимались 
на удаленке.

Екатерина Хометова,  
9-й класс, школа № 64

– Соскучилась ли я по школе? Да, 
есть немного. Хотелось бы учиться 
не дистанционно, мне больше нра-

вится живое общение, и некоторые предметы 
я так лучше воспринимаю. А еще хочется, 
чтобы возобновились занятия в студии «Опе-
рение», куда я хожу – хочется движухи, и по 
друзьям скучаю. 
Насколько усложнят жизнь ограничения, пока 
не понимаю. Надо попробовать, сейчас не 
знаю, удобно будет нам и учителям или нет. В 
любом случае с этими ограничениями придет-
ся как-то мириться. 

Иван Казеев, 5-й класс, гимназия № 44 

– По школе очень соскучился. Ребят давно не 
видел, не бегали на переменах, не занимались 
физкультурой все вместе. Нам уже сказали, 
что ни переклички, ни линейки в этом году не 

будет. Но это переживу, главное, чтобы опять не сдела-
ли онлайн-уроки. Когда мы в последней четверти так 
учились, я многое из занятий так и не понял, а сказать 
об этом учителю было неудобно, да и некогда. Например, 
по русскому. Но самое главное, хочется собраться скорее 
всем классом. По нему реально соскучился.

Тимофей Новиков,  
2-й класс, школа № 15:

– Конечно, хочется увидеться с 
ребятами. Но мне понравилось 

учиться дома, как это было в конце первого 
класса. Со мной много занимались родители 
и бабушка с дедушкой. Учительница тогда 
хвалила меня, что я хорошо выполняю все 
задания.

Александр Швецов,  
11-й класс, школа № 28 

– По школе не соскучился совсем, 
возвращаться не хочу. Но ничего 
не поделаешь – закончить надо. 

Хочется уж как можно быстрее. Поступать 
думаю на юрфак. Так что надо готовиться.

4760 
МАЛЬЧИШЕК  
И ДЕВЧОНОК 

ПОЙДУТ В ЭТОМ ГОДУ 
В ПЕРВЫЙ КЛАСС

~ 1800 
УЧИТЕЛЕЙ 

РАБОТАЮТ 
В МУНИЦИПАЛЬНЫХ 

УЧРЕЖДЕНИЯХ 
ОБРАЗОВАНИЯфо
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Бывший соц-псих теперь зазвучит 
На этой неделе бывший корпус социолого-психологического факультета ИвГУ на ул. Ермака, 7, перешел 
в безвозмездное пользование городу. Владимир Шарыпов рассказал, что переговоры о передаче здания 
велись более года: «Это один из объектов, которые мы принимаем на баланс, восстанавливаем и включаем 
в городскую жизнь».
В бывший университетский корпус переедет музыкальная школа № 6. Сейчас она делит одно здание 
с гимназией № 32 – классов не хватает обоим учреждениям. Как рассказала заместитель начальника 
городского комитета по культуре Ксения Колбашева, перед тем как начать уроки на новом месте, 
потребуется обследовать помещения. Нужно понять, соответствуют ли они правилам противопожарной 
безопасности, а также провести обследование крыши – корпус пару лет не использовался, на стенах 
третьего этажа есть протечки. После заключения специалистов в здании проведут косметический ремонт, 
закупят новую мебель и специализированное оборудование. Школа сможет начать работать на улице 
Ермака с января 2021 года. Планируется, что она займет второй и третий этажи бывшего соц-психа. На 
первом этаже сможет разместиться еще одна организация. Это будет либо один из филиалов городской 
библиотеки, либо муниципальное выставочное пространство. 
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В среду в 1/64 финала Кубка России ивановский «Текстильщик» 
со счетом 2:0 одолел футбольную команду «Чайка» из Песчанокопского. 
Голы забили Илья Мосейчук и Максим Сидоров

«Такие жалобы бывают регу-
лярно и не только в этом году, –  
сообщил начальник управле-
ния благоустройства Сергей 
Бобышев. – Но график вклю-
чения и отключения наружного 
освещения не меняется уже не-
сколько лет, а подрядчик – АО 
«Ивгорэлектросеть», которое 
занимается обслуживанием 
линий наружного освещения, 
ориентируется именно на этот 
график. Кстати, разработан 
он на основании федеральной 
методики, так что здесь нет 
никакой самодеятельности».

Впрочем, признает на-
чальник управления благо- 

устройства, норматив состав-
лен для ясной погоды. А когда 
на небе низкая облачность 
или идет дождь, уровень ос-
вещенности заметно отлича-
ется и на улицах действитель-
но темно. «Для того чтобы 
подрядчик мог обеспечивать 
нормативный уровень осве-
щенности, мы предусмотрели 
возможность в пасмурные 
дни включать освещение на 
15 минут раньше и отключать 
его на 15 минут позже, –  
поясняет Сергей Бобышев. –  
Конечно, это ведет к увели-
чению расходов бюджета на 
оплату электроэнергии, но в 

данном случае безопасность 
участников дорожного дви-
жения важнее».

Время включения и от-
ключения уличного освещения 
меняется каждые пять дней. 
Например, 20 августа уличные 
фонари должны были вклю-
чать в 20:20, в период с 21 по 
25 августа – в 20:05, с 26 по 
31 августа – по плану в 19:50. 
График размещен в открытом 
доступе на странице управле-
ния благоустройства, так что 
при желании любой может с 
ним ознакомиться. А заодно и 
проверить, соблюдает ли его 
«Ивгорэлектросеть»  

В городе продолжаются 
масштабные  

ремонтные работы 
В этом году кипят масштабные дорожно-строительные 

работы, которые планируется завершить до ноября. Благодаря 
поддержке губернатора Ивановской области Станислава Воскре-
сенского в городской бюджет в рамках национального проекта 
«Безопасные и качественные автомобильные дороги» поступают 
колоссальные федеральные и региональные средства, позволяю-
щие планомерно приводить в порядок дороги. 

В 2019 году в рамках национального проекта удалось отре-
монтировать участки на 27 дорогах. В основном они относятся к 
магистральным улицам, давно нуждающимся в ремонте и благо-
устройстве безопасных для пешеходов тротуаров.

В 2020 году рекордное финансирование дорожно-строи-
тельных работ позволило включить в перечень ремонтируемых 
внутриквартальные дороги. В рамках национального проекта 
удастся привести в порядок более 30 километров городской 
улично-дорожной сети. 

В текущем году дорожные работы проводятся не только на 
дорогах общегородского значения, таких как улицы Куконко-
вых, Станкостроителей, Парижской Коммуны и Тимирязева. В 
целях обеспечения транспортной и пешеходной связи в пределах 
жилых районов выполняется ремонт ряда улиц районного зна-
чения, таких как Октябрьская, Ленинградская, переулок Торфя-
ной. Большое внимание уделяется внутриквартальным дорогам, 
обеспечивающим транспортные и пешеходные связи в границах 
жилых районов: улицы Льва Толстого, Победы, Дунаева, Сакко, 
Третьего Интернационала, и ряда других. 

Отдельно хочу отметить, что благодаря участию в обсужде-
нии плана на 2020 год активных жителей и депутатов городской 
думы, в настоящее время капитальный ремонт дорог ведется 
на улицах с грунтовым и переходным покрытием. В этом году 
асфальтовое покрытие проезжей части, безопасные тротуары и 
пешеходные переходы появятся на участках пер. 1-го Курьянов-
ского, ул. 4-й Курьяновской, ул. Коноховской, ул. 1-й Водопрово-
дной и на Сосневском проезде. 

Большинство депутатов городской думы активно работают 
на округах: проводят встречи с жителями, организуют личные 
приемы граждан, пристальное внимание уделяют их обраще-
ниям. 

Взаимодействие депутатов с жителями позволяет при прове-
дении ремонтных работ учитывать все конструктивные пред-
ложения. Благодаря слаженной работе главы города Иваново 
Владимира Шарыпова, сотрудников администрации и депутатов 
оперативно прорабатываются все пожелания граждан и вносятся 
изменения в проекты ремонтируемых дорог. Позиция нашей еди-
ной команды однозначна: мнение жителей при проведении работ 
должно быть решающим. Таким образом, появляются дополни-
тельные парковочные места, удобные для жителей пешеходные 
переходы, комфортные спуски с тротуаров, сохраняются зеленые 
насаждения, благоустраиваются пешеходные зоны.

Пристальное внимание, проводящимся на округах стро-
ительным работам уделяют Иван Андреев, Ольга Белолапова, 
Галина Бочкова, Наталья Климина, Владимир Козлов, Андрей 
Магницкий, Дмитрий Моисеенков, Анатолий Омехин, Татьяна 
Петрова, Елена Рясина, Сергей Томс, Борис Шаляпин. Регуляр-
ные выезды депутатов городской думы на ремонтируемые объ-
екты позволяют вовремя исправлять ошибки и контролировать 
качество проведенных работ. 

Александр Кузьмичёв,  
председатель Ивановской городской думы

КОГДА ВК ЛЮЧАТЬ 
РУБИЛЬНИК?

Уличное освещение – один из факторов, который существенно влияет 
на безопасность дорожного движения. В темноте или сумерках водитель 

не всегда успевает вовремя заметить пешехода или велосипедиста, это может 
привести к трагедии. В нашу редакцию стали поступать жалобы, что освещение 

на городских дорогах включается очень поздно, когда уже давно стемнело. 
Якобы в прошлые годы таких проблем не было

Палатки по дизайн-коду
В декабре прошлого года в дизайн-код были 
внесены изменения, согласно которым уличные 
развалы с овощами-фруктами должны выглядеть 
более презентабельно: форму «временных 
ларьков» унифицировали, прописали нормы для 
освещения и вывесок.
«Чтобы подать заявку на установку 
нестационарного объекта торговли, нужно 
приложить его фото, проект или макет, – 
рассказала начальник отдела организации 
торговли  управления экономического 
развития Ирина Ибрагимова. – Дальше 
заявка идет на комиссию по проведению 
конкурсных процедур. Рассматривается в том 
числе и соответствие дизайн-коду. В этом году 
некоторые заявки пришлось отклонить именно 
из-за внешнего вида».
Количество объектов утверждено схемой 
размещения нестационарных торговых объектов. 
Всего в городе может быть 53 фруктово-овощных 
развала.  Но пока выставлено меньше «палаток», 
чем планировалось.  
Если на улицах появится объект, который не 
соответствует требованиям дизайн-кода, то 
его владельцу придется заплатить штраф. Для 
физических лиц – от тысячи до двух тысяч рублей, 
для юридических – от  250 до 300 тысяч рублей.
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В рост  
перед школой

Если две недели назад в Иванове реги-
стрировали по 28 новых случаев в день, то в 
минувший четверг уже плюс 38. Наметилась 
тенденция медленного роста. О ней преду-
преждали и в областном департаменте здра-
воохранения. «На носу 1 сентября, всплеск 
заболеваемости практически неизбежен. 
Задача – его купировать вовремя», – заявил 
первый заместитель директора ивановского 
депздрава Алексей Буянкин. К сожалению, 
растет и смертность. По данным оператив-
ного штаба, с прошлого четверга – еще пять 
летальных случаев.

Тем не менее с 30 августа отменяется 
ряд действующих ограничений. Так, офи-
циально заканчивается режим самоизоля-
ции для пожилых людей – со следующей 
недели они могут официально приступить 
к работе. Режим самоизоляции сохранит-
ся для лиц, состоящих на диспансерном 
учете в связи с сердечно-сосудистыми, он-
кологическими заболеваниями, сахарным 
диабетом, хроническими заболеваниями 
органов дыхания. 

Опубликованы требования к образо-
вательному процессу в школах и ссузах, 
в учреждениях дополнительного образо-
вания. Главный принцип – максимальное 
разведение во времени и пространстве 
потоков учащихся. Учебные занятия будут 
начинаться с разницей для различных 
классов в 15–20 минут согласно специаль-
но составленному расписанию. Вводится 
обязательная домашняя утренняя термо-
метрия для детей и заполнение родите-
лями чек-листов. В школах дети смогут 
находиться без масок либо использовать 
маски по желанию.  



4
28 августа
2020 г.
№ 34 (27065)

выходит 
еженедельнообразование

Университеты измерят 
температуру каждому

Наиболее опытные преподаватели со студентами пока не встретятся

Этим летом на бюджетные места 
в ивановские вузы зачислено 
3907 человек – на  программы 
бакалавриата, специалитета и магистратуры
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УВАЖАЕМЫЙ АКЦИОНЕР!
Совет директоров открытого акционерного общества «Ивановострой» уведомляет, что  25 сентября 2020 

г. в 11-00 часов состоится годовое общее собрание акционеров. Собрание проводится в форме собрания 
акционеров. Список лиц, имеющих право  на  участие в собрании, составлен на 2 сентября 2020 г.

Повестка дня собрания:
1. Утверждение годового отчета, годовой бухгалтерской отчетности, в том числе счета прибылей и убыт-

ков, распределение прибылей и убытков  общества за 2019 г
2. О дивидендах по итогам работы ОАО «Ивановострой» за 2019 г.
3. Утверждение аудитора общества.
4. Избрание  ревизионной комиссии общества.
5. Избрание совета директоров общества.
Время начала регистрации участников собрания  - 10-00.
Место проведения собрания – г. Иваново, ул. Красных Зорь, д. 16.
С информацией (материалами), подлежащей  предоставлению лицам, имеющим право на участие в го-

довом общем собрании акционеров, можно ознакомиться по адресу: г. Иваново, ул. Красных Зорь, д. 16 со 2 
сентября  2020 г. по 24 сентября 2020 г. с 9 до 12 часов комн. 24.

Для регистрации в качестве участника собрания акционеров ОАО «Ивановострой», необходимо иметь 
при себе паспорт или иной документ  удостоверяющий личность, а для представителей акционеров, дове-
ренность на передачу им права на участие в собрании, оформленную в соответствии с требованиями п.1 ст. 
57 ФЗ «Об акционерных обществах» и п.п. 4 и 5 ст. 185 ГК РФ

По всем вопросам, связанным с проведением собрания, обращайтесь по телефону 38 – 48- 05.
Совет директоров ОАО «Ивановострой».  

Все ивановские университеты 
начнут образовательную деятельность в 
обычном режиме. Указ об этом губерна-
тор Станислав Воскресенский подписал 
25 августа. Отдельные правила функ-
ционирования для вузов определяют 
рекомендации федерального Роспотреб-
надзора. Этот документ предписывает 
необходимость подготовить помещения, 
вентиляцию и провести дезинфекцию –  
все те пункты, к которым мы уже при-
выкли за последние пять месяцев. 

Но есть в рекомендациях и другие 
правила. Например, необходимость 
обеспечить студентов и персонал защит-
ными масками, не допускать к работе 
преподавателей старше 65 лет и исклю-
чить проведение массовых мероприятий. 
Разберемся, как можно организовать 
учебу в период коронавирусных ограни-
чений, на примере Ивановского государ-
ственного университета. 

Лекции по интернету
«Мы, как и все универ-

ситеты, работаем согласно 
рекомендациям Роспо-
требнадзора, – проком-
ментировал проректор по 

социальному развитию и международной 
деятельности Никита Сорокин. – С 1 сен-
тября на входе в корпуса будем проводить 
термометрию. Мы понимаем, что на это 
нужно дополнительное время, но про-
блем возникнуть не должно. Мы разведем 
потоки так, чтобы процедура не слишком 
задерживала студентов. Обучение будет 
проходить в две смены, а расписание ста-
нет каскадным. То есть какие-то группы 
будут приходить к восьми, какие-то к 9:45. 
Некоторых и вовсе придется сдвинуть, 
скажем, на 8:15. Так мы сможем нивели-
ровать очереди и развести обучающихся, 
чтобы они не соприкасались во время 
перерывов. По возможности будем вы-
полнять и рекомендацию о закреплении 
за каждой учебной группой отдельного 
кабинета. Это правило будет нарушать-
ся, только если, например, экономистам 
потребуется работать за компьютерами. 
Тогда студенты, конечно, будут пере-
ходить в специальный класс. Вопрос о 
составлении расписания пока решается. 
Это внутренняя кухня». 

А вот для преподавателей и про-
фессоров в возрасте 65+ сохраняются 
сложности. Согласно областному по-
становлению, в сентябре они смогут 
выйти на работу, но по рекомендациям, 
разработанным федеральным Роспотреб-
надзором, не должны непосредственно 
взаимодействовать со студентами. «В 

текст/фото: Наталья Мухина

Студенты, как и школьники, сейчас находятся в подвешенном состоянии. Всё еще непонятно: 
как будет проходить учеба и что делать, если нужно приезжать в Иваново из другого региона? 

методических рекомендациях сказано, 
что педагогические работники в возрасте 
старше 65 лет не могут выходить в ауди-
тории, – рассказывает Никита Сорокин. – 
Так что мы будем организовывать занятия 
так: преподаватели будут вести лекцию, 
находясь дома или в рабочем кабинете. 
Студенты смогут смотреть трансляцию из 
аудитории. Получится, что, даже находясь 
в одном здании, студенты и преподава-
тель не будут соприкасаться лично».  

По маске на пару
ИвГУ, так же как и другие вузы, пла-

нирует обеспечить студентов масками –  
это тоже требование рекомендаций. 
«Сейчас мы думаем, что будем обеспе-
чивать студентов именно одноразовыми 
масками, – комментирует прорек-
тор. – Мы хотим быть уверены, что все 
регламенты соблюдены. Будем выдавать 
маски на входе каждый день, исходя из 
количества занятий конкретного студен-
та. То есть, скажем, на две пары потребу-
ется две маски».

Иностранные студенты – 
на дистанте

Для иностранных студентов есть два 
варианта обучения. Если обучающийся 
не уезжал в другую страну на лето, то 
проблем с посещением занятий у него не 
будет. Тем, кто поступил в университет в 
этом году, будет сложнее. Большинство 
стран еще не открыли границы, так что 
многие первокурсники не успеют прие-
хать – миграционные службы просто не 
выдают разрешений. «Иностранные сту-
денты-первокурсники в основном будут 
проходить обучение дистанционно. Если 
же иностранный студент всё же приедет 
в Иваново, то мы обязаны поместить его 
в обсерватор на 14 дней и взять тест на 
COVID-19. После этого он сможет при-
ступить к занятиям».

Для тех же, кто будет приезжать из 

других регионов, 14-дневная самоизоля-
ция не требуется, нужен только отрица-
тельный результат теста на коронавирус 
и справка об отсутствии инфекционных 
заболеваний, данная не ранее пяти дней 
на момент предъявления. 

Капустников не будет
Массовые мероприятия на террито-

рии области по-прежнему запрещены, 
так что проводить масштабные посвя-
щения в первокурсники или концерты, 
которые считаются неотъемлемой 
частью студенческой жизни, не плани-
руется. Но вот небольшие мероприятия, 
рассчитанные на одну группу, вполне 
возможны. 

«Мы рассматриваем мероприятия 
на открытом воздухе – однозначно 
будем проводить какие-то активно-
сти, в частности на первое сентября. 
Правда, пока еще не решили, в каком 
формате: либо пригласим только 
особо отличившихся первокурсников, 
либо проведем праздник по группам, 
чтобы избежать скопления людей. В 
любом случае без Дня знаний никто 
не останется», – пообещал проректор 
ИвГУ 

Студентам от ректора
Чтобы снять основные вопросы об организации учебы в связи с коронавиру-

сом, в Ивановском политехническом университете провели прямой эфир с рек-
тором Евгением Румянцевым – трансляция была доступна в социальной сети 
«ВКонтакте». 

Стало известно, что в вузе вводится смешанный формат обучения. «Чтобы 
не допустить распространения коронавирусной инфекции, у нас будет ряд новых 
мер, которых не было в традиционном учебном процессе. Я говорю о смешанном 
формате обучения: большинство занятий будет проводиться очно. В ближайшее 
время появится учебное расписание для всех групп. Теперь мы не можем проводить 
массовые мероприятия, так что в процессе обучения не будет потоковых лекций – 
эти занятия будут переведены в дистанционный режим работы на нашей плат-
форме «Цифровой политех». 

Ректор подчеркнул: все рассчитывают, что новые меры будут применяться в 
течение первых двух учебных месяцев, а затем все-таки произойдут послабления. 
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Домашний «А»
Если не хочется в школу

О многодетной семье, в которой из шестерых детей четверо 
имеют опыт семейного обучения, «РК» писал в ноябре 
прошлого года – в № 45. Номер можно найти в нашей 
электронной «подшивке» на сайте rk37.ru

текст: Ольга Хрисанова фото: Владимир Смирнов, ТАСС

Из-за неисчезающего из нашей жизни коронавируса некоторые родители стали 
задумываться о том, чтобы вывести ребенка из школы на домашнее обучение. «Мало 
ли, на всякий случай, снизить риск заражения, учиться дома спокойнее» – причин 
называется много. 

Сразу внесем ясность: домашнее обучение может быть надомным, семейным или 
дистанционным. Отличия в форме организации, юридических аспектах и в отноше-
ниях обучающегося со школой. 

 Про дистанционное – онлайн-образование учителя, дети и родители, 
кажется, поняли всё в конце прошлого учебного года. Возвращаться к нему мало 
кто хочет. Хотя как вынужденная мера такая форма обучения наверняка еще будет 
использоваться.

 Надомное обучение – для детей, которые серьезно больны. Перечень 
диагнозов, дающих право на него, утвержден Министерством здравоохранения. Для 
перевода школьника на такое обучение необходимо заключение медико-социальной 
экспертизы и заявление родителей.

 Семейное обучение – форма получения домашнего образования вне 
образовательной организации. Подразумевается осознанный добровольный уход из 
школы и обучение ребенка силами семьи. При этом он так же, как все школьники, 
получает аттестат, поскольку обязан сдать государственную итоговую аттестацию. 
Перейти на семейное обучение и обратно ребенок может в любое время учебного 
года и в любом классе.

Обучение дома, вне стен школы, становится популярным. 
Насколько оно распространено в Иванове и что надо знать при выборе домашнего, а не школьного класса?

Олеся Бондарева, экономист: «У моего сына, 
второклассника, не складываются отношения 
ни с детьми, ни с учителем. К тому же в пер-
вом классе ему было трудно адаптироваться 
к школьному расписанию, а еще сложнее – 
высиживать 40-минутные уроки. В этом году 
мы хотим перевести его на семейное обучение. 
Но администрация школы дала понять, что 
относится к этому негативно. Нужно ли вообще 
на это согласие?»

– Для перехода на семейное обучение необхо-
димо уведомить органы местного самоуправления, 
подобрать школу для сдачи промежуточных (ито-
говых) аттестаций и организовать учебный процесс, 
который целиком будет лежать на родителях.

Для прохождения аттестации ребенок имеет 
право:

 получать учебники и справочную литературу 
в школе,

 посещать лабораторные и практические 
занятия,

 получать по каждому предмету консульта-
цию перед аттестацией,

 участвовать в олимпиадах, конкурсах и об-
щественной жизни школы.

Какие документы нужны для перехода на 
семейное обучение:

 заявление родителей (опекунов, официаль-
ных представителей),

 заявление о зачислении в школу для прохож-
дения аттестаций,

 договор об организации и проведении атте-
стации (по желанию),

 личное дело ученика,
 медицинская карта,
 выписка об оценках.

150 школьников 
В ИВАНОВЕ НАХОДИЛИСЬ

В ПРОШЛОМ УЧЕБНОМ ГОДУ 
НА НАДОМНОМ ОБУЧЕНИИ

80 детей 
В ГОРОДЕ НА СЕМЕЙНОМ ОБУЧЕНИИ

Ст. 17 Федерального закона 
«Об образовании в Российской 
Федерации»: Образование может 
быть получено <…> вне организаций, 
осуществляющих образовательную 
деятельность (в форме семейного 
образования и самообразования).

Вопросы в редакцию

Смогу ли?
При переходе на семейное обучение родители 

должны рассчитать собственные силы, ведь на них 
ляжет ответственность за то, как их ребенок усвоит 
материал. Многие задаются вопросом: справимся ли?

Алёна Логинова, менеджер: «Сыну 9 лет, в пре-
дыдущей школе учился хорошо, а при переводе 
в гимназию скатился до троек, программу усваи-
вает плохо. По нашему мнению, в том числе из-за 
учителей. В этом году всерьез задумались об уче-
бе дома. Моя мама педагог высокой квалифика-
ции на пенсии, она согласна заниматься с внуком. 
Но какие есть риски?» 

Профессор кафедры непрерывного 
педагогического образования ИвГУ 
Тамара Воронова:

– Родители детей младших классов 
должны понимать, что им будет необходимо создать 
условия для усвоения всей программы, предусмо-
тренной федеральным образовательным стандартом. 
Родитель выступает здесь совершенно официально в 
качестве учителя. Если в дистанционной форме педагог 
дает рекомендации, проводит консультации и уроки, то 
в семейной – все функции учителя ложатся на самого 
родителя. И если он разбирается в математике, в рус-
ском языке, в окружающем мире и может организовать 
грамотно их подачу, способен создать комфортные 
условия обучения для ребенка, тогда – да, вперед. Но 
проблема в том, что многие родители не понимают и не 
представляют толком, что им предстоит делать. 

Взаимодействие с другими детьми – это очень 
важный фактор для образования человека. Общения 
у ребят на семейном обучении, как правило, недоста-
точно. Смогут ли родители обеспечить какие-то ус-
ловия для социализации своих детей: кружки, секции, 
группы по интересам? 

Домашняя работа без зарплаты 
Домашнее обучение – труд, который, казалось бы, как и 

любой другой, должен оплачиваться. Этот вопрос предложи-
ла обсудить читательница «РК», обратившаяся в редакцию. 

Ксения Запорожская, парикмахер: «Если я переведу 
ребенка на семейное обучение, смогу ли рассчитывать на 
какую-то денежную компенсацию? Было бы логично: мы 
же будем обеспечивать ребенка учебными пособиями, ма-
териалами и вообще выполнять работу учителя дома».
 

Семейный юрист Дмитрий Хорьков:
– Если в старом ФЗ «Об образовании», который 

действовал до 2012 года, подобная компенсация 
была предусмотрена на федеральном уровне, то в 

законе № 273-ФЗ такой нормы уже нет. Да и далеко не в каждом 
регионе принят местный закон, на основании которого власти 
будут выплачивать детям на семейном образовании компенсацию. 
Закон о выплатах действует и исполняется в Омской, Пермской и 
Свердловской областях. В Иванове такие расходы из бюджета не 
предусмотрены, поэтому родители обеспечивают обучение детей 
самостоятельно. Судебные разбирательства в других городах 
были – большинство исков против школ проиграны.

Чтобы как-то сгладить ситуацию, школы со своей сторо-
ны начали предлагать бесплатно пользоваться учебниками и 
другими учебными пособиями. Это делается для того, чтобы все 
доступные бесплатные «опции» школы касались и «семейников».

Для сравнения: в Москве и области на семейной форме чис-
лится около двух тысяч учеников. Это очень небольшая цифра 
для столицы. В Челябинске, где так учатся около 500 детей, 
планируют полностью узаконить семейное образование и вве-
сти гарантированные выплаты родителям. 

Многие склонны считать, что школа уже не будет преж-
ней: в новом учебном году потоки учеников разведут, встре-
чаться они будут реже, перемены, уроки – всё по-другому. И 
все-таки, к сожалению или к счастью, большинство и детей, и 
родителей предпочитают обучение именно в школе – в привыч-
ном, традиционном формате. 
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На базе 308 АРЗ преддипломную практику традиционно проходят выпускники 
Ивановского технического колледжа. Завод взаимодействует с межрайонным 
центром занятости населения по подбору кадров и участвует в государственной 
программе по обучению работников предпенсионного возраста

кинопробы

ОАО «308 АРЗ» выполняет сейчас 25 контрактов по государственно-
му оборонному заказу. Ежегодно здесь обслуживаются до 20 крылатых 
машин. После проведения полного цикла сертификационных испытаний 
руководство предприятия планирует приступить к освоению техническо-
го обслуживания и ремонту самолетов Ил-112В и Ил-114-300 как военной, 
так и гражданской авиации. Сейчас же ивановский завод ремонтирует 
различные модификации Анов и Яков.

Мэр Владимир Шарыпов рассказал в своем Instagram-аккаунте, что в 
планах ОАО «308 АРЗ» выйти на 100% импортозамещения и дополнитель-
но начать обслуживать самолеты гражданской авиации 

Сто тысяч на кино
«Мы долго искали подходящее место, но в 

итоге остановились на этой территории, – рас-
сказывает соавтор сценария Людмила Бакано-
ва. – Благодаря знакомым даже договорились с 
собственником «стен» и получили разрешение на 
съемки». 

Изначально команда планировала работать 
в соседнем помещении, но отказалась от этой 
идеи. По сценарию герои сидят у костра. В 
здании была деревянная крыша, которая могла 
попросту загореться. Еще мешало сильное эхо. 
Оно бы не позволило сразу писать звук. Работа 
в студии и переозвучка – это лишнее время, а 
главное – лишние деньги. 

Сейчас кинопроизводство существует на 
личные средства авторов и на волонтерских 

началах команды. Актеры не получают зарплаты, 
сценаристы и ассистенты тоже трудятся из энту-
зиазма. Финансы потребовались только на прокат 
оборудования, монтаж, цветокоррекцию, запись 
звука и работу композитора. На съемку трейлера 
потратили около ста тысяч рублей. 

«Сейчас мы работаем над сценарием полно-
го метра, – рассказывает Алексей Манин. –  
Почему мы беремся за это? Дело в том, что 
наша идея заинтересовала одну московскую 
продюсерскую компанию. К сожалению, из-за 
коронавирусного карантина подготовительный 
этап затянулся и мы не успели подать заявку 
на конкурс в Министерство культуры РФ. Мы 
готовим документы. Но по рекомендации более 
опытных коллег решили снимать трейлер. Он 
нужен для демонстрации общей концепции 
придуманного нами мира, знакомства с геро-
ями, проблемами и вызовами, с которыми они 
сталкиваются. Несмотря на малый бюджет, мы 
решили пойти на риск. Работаем в сложных 
условиях. Съемка у костра, да и в принципе 

В Иванове выпустят 
постапокалиптическую сказку

СТАВЯТ НА КРЫЛО 80 лет назад в Иванове при Северном аэродроме был основан авиа-
ремонтный завод. Сегодня здесь по-прежнему ремонтируют  воен-
но-транспортные самолеты для силовых ведомств. На предприятии 
работает около 750 человек. В среду ремонтные цеха на ул. Нор-
мандии-Неман посетили глава города Владимир Шарыпов, пред-
седатель городской думы Александр Кузьмичёв, депутат Дмитрий 
Моисеенков.

текст/фото: Наталья Мухина 

«Так, а теперь все выключили телефоны и не болтаем… Пишем!» – командует режиссер и соавтор 
сценария Алексей Манин. Съемочная команда собралась в промзоне, на развалинах бывшего 

мясокомбината. Такие декорации подходят больше всего, ведь фильм-сказка «Рог изобилия» повествует 
о будущем, в котором герои чудом выжили после страшного катаклизма.

Чтобы можно было снимать кино  
и участвовать в конкурсах, предназначенных 

для региональных команд, авторы сказки 
открыли кинокомпанию «Крылья-Фильм», 

которая и будет выпускать картину. 

ночные съемки – это технически сложный про-
цесс. Однако картинка, на наш взгляд, смотрится 
выигрышнее. Ночь добавляет атмосферности 
трейлеру, создает дополнительное напряжение».

Когда в прошлом году сказку только плани-
ровали, предполагалось, что она будет длиться 
около получаса. Но со временем начинающие 
кинематографисты решили, что смогут сделать 
полный метр. Сценарий отправили на доработку. 

Посыпать футболку песком
На съемочной площадке были заняты все: 

кто-то помогал подкалывать рукава, кто-то 
держать свет или доводить до ума костюмы. Их 
тоже делали самостоятельно. Студенты поли-
технического университета бесплатно предоста-
вили костюм для героини тизера. Костюм для 
Бабы-яги взяли в драматическом театре. А вот 
для мужских персонажей вычурные наряды не 
требовались: создатели использовали обычные, 
только чуть состаренные вещи. По ходу съемок 
актеры периодически приводили себя «в поря-
док», дополнительно обсыпая футболки песком. 

«У нас всё условно. Мы не стали заставлять 
актеров стричься или бриться специально, но за-
крыли какие-то детали, которые позволяют судить 
об эпохе. Например, голову побрить можно –  
в постапокалиптическом мире не сложно найти 
осколок стекла или старый топор, а вот сделать 
модельную стрижку там вряд ли получится», – 
считает режиссер.

Съемки планировалось завершить за два дня. 
Второй локацией после заброшенного мясоком-
бината стал лес в районе Северного аэродрома. 
«Мы планировали успеть всё в выходные, но 
оказалось, что потребуется больше времени, так 
как наше «режимное время» очень короткое – 
всего час после захода солнца. Подсвечивать 
лица в лесу – неестественно, так что мы успели 
снять мало. Продолжим на следующей неделе», – 
подытожил режиссер 
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Точная дата выхода трейлера пока не известна.  
Создатели планируют показать его этой осенью.
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Работы Нины Родионовой находятся в собрании 20 музеев 
страны. Художница скончалась в феврале 2018 года, 
похоронена на кладбище «Балино»

Помимо интенсивной творческой жизни, советские художники успевали вести и 
большую общественную деятельность. Так, Нина Родионова много лет была членом 
художественного совета Ивановского дома моделей, художественно-методического 
совета по игрушке при облоно – знакомилась с производством на Ивановской фабри-
ке игрушек, на Объедовской фабрике деревянной игрушки, на Шуйской гармонной 
фабрике. Будучи членом художественного совета по декоративно-прикладному 
искусству при облисполкоме, знакомилась со строчевышивальными предприятиями, 
керамическими, Холуйской фабрикой миниатюрной живописи и др. Трижды Нина 
Родионова избиралась депутатом городского Совета народных депутатов, два раза – 
областного 

ВСЁ ВНИМАНИЕ ЦВЕТУ
К 90-летию Нины Родионовой
В последний день лета исполнится 90 лет со дня рождения Нины Павловны 
Родионовой (1930–2018) – народного художника РСФСР, почетного гражданина 
Иванова. Публикуем небольшую подборку авторских работ

Детство Нины Павловны пришлось на военные годы, в 1943-м на 
фронте погиб отец. Сохранились воспоминания художницы о том, как 
начинался ее путь к профессии: «Я рисовала на всех уроках тайком, часто 
отбирали и тетради и учебники за это занятие. Уж не помню, когда я впер-
вые с окраины попала в Дворец пионеров. Он был действительно сказоч-
ным дворцом! Комната сказок с росписями палешан, кружковые комнаты, 
парадная лестница, торжественный зал с синим куполом и золотыми 
звездами! Тут уж ни холод, ни голод, ни громадное расстояние от дома до 
дворца не остановили!

В пальто, перешитом из крашеной шинели, в бурках с галошами (это 
стеганая на вате тряпичная обувь, которую шили сами) бегала с окраины в 
центр, сначала петь в хор, еле-еле освоила нотную грамоту и тут объяви-
ли, что открывается детская художественная школа. Хор – побоку! Только 
рисовать! Кружок рисования был и до этого, но там руководила женщина. 
А тут вернулся с фронта после ранения художник. Настоящий художник. 
Борис Григорьевич Павлов – первый учитель, сумел за год, что я к нему 
ходила, влюбить в искусство, научил работать с натуры. А чем работали? 
Угли готовили сами, карандаши и бумагу выдавали, а вот красок не было. 
Картонная палитрочка и на ней жесткие лепешки акварели – это роскошь».

После седьмого класса Нина Родионова поступила в Ивановское художественное 
училище. «Подрамники делали из заборных досок, тайно оторванных ночью», – при-
знавалась она потом. Среди учителей – классики ивановской живописи: Нефёдов, 
Буров, Троицкий, Малютин. Для дипломной работы студентка по своему желанию 
выбрала историческую тему – период Гражданской войны. Картина называлась «Рай-
ком закрыт». 

Среди однокурсников Нины Павловны по училищу был и Валерий Родионов. 
Вместе они поступили потом в институт им. Сурикова. В Москве зародилась их семья. 
А творческий союз возник только к пятому курсу, когда вместе они решили написать 
картину для ивановской выставки. 

Художники Родионовы хоть и рабо-
тали много в соавторстве, состоялись в 
творчестве и индивидуально. Нина Роди-
онова предпочтение отдавала акварели. 
В своей автобиографии она рассказы-
вала: «До 1969 года я много рисовала 
углем, карандашом, пробовала сухую 
иглу, писала маслом. На Академическую 
дачу мы поехали с младшей дочерью, 
которой шел 5-й год. Валерий работал 
много сам, вел поток, а мне мало вре-
мени на работу оставалось – то гулять с 
ребенком, то спать после обеда уклады-
вать. <…> Вот этот недостаток времени 
и заставил искать более подвижные 
легкие материалы для работы – пробо-
вала темперу, гуашь, акварель. Акварель 
привлекла больше, и она многое мне 
дала. В этюдах маслом, в рисунках для 
меня характерна некоторая жесткость, 
четкость, может быть, связанная с тем, 
что постоянно ношу очки и «слишком 
много» вижу. В акварели я всё внимание 
отдавала цвету, его мягким переходам. 
Пробовала различные приемы и остано-
вилась на подвижном, мягком способе 
работы по влажной бумаге. Мочу лист с 
обеих сторон, накладываю на оргстек-
ло и тщательно ровняю, чтобы не было 
пузырьков воздуха под листом. Работать 
можно, пока лист сохраняет влажность 
и плотно прилегает к стеклу, как только 
начнут сохнуть и загибаться углы – ко-
нец работе.

Ограниченность временная застав-
ляет работать быстро, точно. Пишу с 
натуры натюрморты, портреты, пейзажи 
в основном летом. <…> Но прежде чем 
что-нибудь начинает получаться, много 
бумаги и красок изведешь, так как надо 
почувствовать возможность бумаги 
впитывать краску или оставлять ее на 
поверхности, привыкнуть к поведению 
красок. Чаще всего один и тот же натюр-
морт пишу 3–4 раза, пока добьешься 
желаемого». 

Это работа, написанная маслом, самая ранняя в сегодняшней подборке – «Портрет художницы», 
1964 год. Хранится в Ростовском областном музее изобразительных искусств.
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Преображение этой части набереж-
ной связано и с результатами голо-
сования ивановцев (в прошлом году 
горожане выбирали территории для 
благоустройства в рамках федераль-
ной программы), и с тем, что на левом 
берегу появится в будущем Дворец 
водных видов спорта. Напомним, что 
инициативу Станислава Воскресенско-
го о строительстве в Иванове бассей-
на олимпийского уровня поддержал 
весной Владимир Путин.

Первый этап благоустройства 
завершат до зимы. На прошлой неделе 
ход работ оценил губернатор Ста-
нислав Воскресенский. Он на месте 
обсудил развитие новой зоны отдыха 
с главой города Иваново Владимиром 
Шарыповым, общественниками.

Напомним, что в конце весны 
губернатор уже выезжал на набе-
режную, встречался с представите-
лями экосообщества. Ивановец Пётр 
Высотский тогда обратил внимание 
на неприглядный вид левого берега. 
Губернатор признал, что комплексное 
благоустройство потребует значи-
тельного финансирования, но уже в 
этом году нужно преобразить набе-
режную – пусть и небольшими силами. 
Тогда же губернатор согласился, что 

НАБЕРЕЖНАЯ-ПАРК 
уже в этом году 

Благоустройство, которое выбрали сами ивановцы

набережная должна развиваться как 
парковая зона – потому берега не 
станут заливать бетоном. Станислав 
Воскресенский отметил, что в городе 
недостаточно парков и важно сохра-
нять такие природные участки.

От постановки проблемы  
до решения – меньше года 

После поручения губернатора город-
ская администрация составила необхо-
димую документацию, был заключен 
муниципальный контракт. До конца 
ноября на набережной завершат базовое 
благоустройство, появится зона отдыха с 
дорожками для пешеходов и любителей 
велоспорта. Стоимость работ составит 
73,1 млн рублей. 

Действительно, набережную надо было преобразить,  
и жители за это выступали, проголосовали в прошлом году 
именно за благоустройство набережной. Срок завершения 
работ у нас – ноябрь, и работы идут полным ходом.  
Я хочу, чтобы уже в этом году люди почувствовали разницу, 
жителям нужен цивилизованный отдых»Станислав  

Воскресенский

Мы уже писали, 
что начались 

активные работы 
по благоустройству 
набережной между 

Соковским  
и Самойловским 

мостами. Территория 
расчищена от мусора, 

сделаны насыпи 
для пешеходной 

и велосипедной дорожек, 
электрики тянут провода 

для установки фонарей

Чтобы было удобно даже в мелочах
Со своими предложениями к губернатору обратились активисты городского 

велодвижения. Иван Шаров предложил новую велодорожку соединить с уже имею-
щейся вдоль «Серебряного парка». Для пешеходов возможность продлить маршрут 
прогулки и пройти под Соковским мостом предусмотрена, а для велосипедистов 
пока нет.

Станислав Воскресенский согласился, что оба веломаршрута надо объединить. 
«Ребята обратили внимание: для пешеходов будет проход под мостом, а для вело-
сипедистов, получается, не так удобно. Подрядчик пообещал, что найдут решение, 
чтобы учесть эти пожелания», – сообщил глава региона и дал соответствующее 
поручение.

Преображение набережной 
продолжится на следующий год. 
Дальнейшие варианты благоустройства 
также должны опираться на пожелания 
ивановцев. «Пообсуждайте с жителями, 
что еще сюда впишется органично 
для города», – предложил Станислав 
Воскресенский Владимиру Шарыпову.

1,7 км
ТАКОВА ПРОТЯЖЕННОСТЬ 

ПЕШЕХОДНЫХ 
И ВЕЛОСИПЕДНЫХ ДОРОЖЕК, 

КОТОРЫЕ ПРОЛОЖАТ 
НА НАБЕРЕЖНОЙ 

В ЭТОМ ГОДУ
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Рабочий Край подробности

Продолжается строительство новой дороги по улице Наумова вдоль набережной 
реки Уводи. В этом году будет сдан первый участок протяженностью 450 метров –  
от Шереметевского проспекта до ул. Марии Рябининой. Дорога призвана стать 
дублером Шереметевского проспекта. В планах продлить ее в сторону Уводи 
до ул. Бубнова и построить новый мост

ре
кл

ам
а

ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ О СОГЛАСОВАНИИ 
МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА

Кадастровым инженером Бобиной Анной Владимировной (153002, Ивановская обл., г. Иваново, пр-т Ле-
нина, д. 108, офис 19а, nurandija@mail.ru, тел. 8-920-356-00-26, квалификационный аттестат № 37-10-20, № 
3425 регистрации в государственном реестре лиц, осуществляющих кадастровую деятельность) выполняют-
ся кадастровые работы  в отношении земельного участка с К№ 37:24:020546:8, расположенного: Ивановская 
обл., г. Иваново, ул. Выксунская, д. 47. Заказчик: Васькова С.В. адрес: г. Иваново, ул. Выксунская, д. 47; тел. 
8-910-684-28-55.

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования местоположения  границ состоится по адресу: 
Ивановская обл., г. Иваново, пр-т Ленина, д. 108, офис 19а «28» сентября  2020 г. в 10:30. С проектом межевого 
плана можно ознакомиться по адресу: Ивановская обл., г. Иваново, пр-т Ленина, д. 108, офис 19а с «28» авгу-
ста  2020 г.  по «28» сентября  2020 г. в рабочие дни с 09:00 до 18:00. Обоснованные возражения относительно 
местоположения границ, содержащихся в проекте межевого плана, и требования о проведении согласования 
местоположения границ земельных участков на местности принимаются с «28» августа  2020 г.  по «28» сентя-
бря  2020 г. в рабочие дни с 09:00 до 18:00 по адресу: Ивановская обл., г. Иваново, пр-т Ленина, д. 108, офис 19а.

Смежные земельные участки, с правообладателями которых требуется согласовать местоположение гра-
ниц: К№ 37:24:020546:1 (Ивановская обл., г. Иваново, ул. Выксунская, д. 49). При проведении согласования 
местоположения границ при себе необходимо иметь документ, удостоверяющий личность, а также документы 
о правах на земельный участок (ч. 12 ст. 39, ч. 2 ст. 40 Федерального закона от 24.07.2007 г. № 221-ФЗ «О када-
стровой деятельности»).

ре
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ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ О СОГЛАСОВАНИИ 
МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА

Кадастровым инженером Выменковой Анной Сергеевной, почтовый адрес: 153012, г. Иваново, 
ул. Свободная, д. 9, кв.29, эл. почта: expert-zem@mail.ru, тел.: 8-910-694-57-89, реестровый номер 
20506, ИНКА 37-12-21, выполняются кадастровые работы в отношении земельного участка с ка-
дастровым номером 37:24:020344:2, расположенного по адресу:  Ивановская область, г. Иваново, 
ул. 5-я Слободская, д. 18. Заказчиком кадастровых работ является: Брусова Светлана Васильевна, 
почтовый адрес: Ивановская область, г. Иваново, ул. 5-я Слободская, д. 18, тел.: 8-910-685-00-95.  
Собрание по поводу согласования местоположения границы состоится по адресу: г. Иваново,  
ул. 5-я Слободская, д. 18. 28.09.2020 г. в 10 ч 00 минут. С проектом межевого плана земельного 
участка можно ознакомиться по адресу: г. Иваново, ул. Тимирязева, д. 1, стр. 2, офис 225. Требо-
вания о проведении согласования местоположения границ земельных участков на местности и 
обоснованные возражения о местоположении границ земельных участков после ознакомления с 
проектом межевого плана принимаются с  28.08.2020г. по 28.09.2020г. по адресу: г. Иваново, ул. 
Тимирязева, д. 1, стр. 2, офис 225. Смежные земельные участки, с правообладателями которых 
требуется согласовать местоположение границ: кадастровый номер 37:24:020344:13, адрес: Ива-
новская обл., г. Иваново, ул. 4-я Слободская, д. 17. При проведении согласования местоположе-
ния границ при себе необходимо иметь документ, удостоверяющий личность, а также документы 
о правах на земельный участок (часть 12 статьи 39, часть 2 статьи 40 Федерального закона от  
24 июля 2007г. №221-ФЗ «О кадастровой деятельности»).

В Иванове асфальтобетонная крошка исполь-
зуется для отсыпки дорог в частном секторе уже 
много лет. Материал небезупречен – но это лучше, 
чем ничего. Крошку разравнивают, уплотняют – и в 
течение нескольких сезонов она служит неплохим 
покрытием. 

С другой стороны, в городе по-прежнему 
немало улиц, где асфальтобетонной крошки не 
видели в глаза, а жители жалуются на пыль, грязь 
и ямы. По какому принципу городские власти 
определяют перечень улиц, где будет произво-
диться подсыпка?

– Ежегодно формируется перечень улиц част-
ного сектора, подлежащих подсыпке, – поясняет 
начальник городского управления благоустройства 
Сергей Бобышев. – Этот перечень формируется на 
основании обращений граждан, а также заявок от 
депутатов городской думы. Депутаты формируют 
заявки, как правило, основываясь на жалобах жи-
телей. Так что в любом случае, для того чтобы ваша 
улица попала в перечень, нужно проявить опреде-
ленную активность. 

Если какие-то улицы не успели отремонтиро-
вать в текущем году или на них просто не хватило 

материала (его количество зависит от объема 
дорожных работ в городе), то они автоматически 
переносятся на следующий год.

Сейчас часть крошки используется для устрой-
ства выравнивающего слоя на ремонтируемых и 
обустраиваемых вновь тротуарах, что позволяет до 
некоторой степени экономить бюджетные средства. 
Тем не менее масштабные дорожные работы, в 
первую очередь – в рамках национального проекта 
«Безопасные и качественные автомобильные доро-
ги», делают возможным ремонт большого коли-
чества дорог и в частном секторе. «В предыдущие 
годы нам удавалось отсыпать крошкой около  
100 участков улиц, – рассказывает начальник 
управления благоустройства. – В прошлом, благо-
даря БКАД, их количество увеличилось до 150, а в 
этом уже отсыпано около 190 участков».

Кроме асфальтобетонной крошки, для благо- 
устройства улиц в частном секторе используется и 
щебень. В этом году депутаты Ивгордумы приняли 
решение о выделении 30 млн рублей на отсыпку 
улиц щебнем – это в три раза больше, чем в преды-
дущие годы. В результате работы будут выполнены 
на 130 участках улиц города 

Возвращаясь  
к кладбищенской теме
Материал про ивановское кладбище «Богородское», 
опубликованный в номере «РК» от 14 августа, вызвал 
много откликов, в том числе и у ивановцев в возрасте 
65+. Они спрашивали: когда отменят ограничения  
на посещение кладбища, возникшие из-за опасности 
распространения коронавируса? 

Галина Евгеньевна Шишкова: 
«Почему в кафе или торговые центры ходить можно, хотя 

это закрытые помещения, а на кладбища, которые на открытом 
воздухе, нельзя. Ведь летом граждане, в том числе и пожилые, 
стараются привести могилы своих близких в порядок, очи-
стить от мусора и травы. Я знаю, что многие в обход главных 
ворот все-таки проникают к местам захоронений. К тому же к 
могилам,  находящимся далеко от входа, пожилым и больным 
людям добираться пешком трудно. А машины с пенсионерами 
на кладбище не пропускают, ссылаясь на указ губернатора. Но 
разве он актуален сейчас, когда пандемия идет на спад? Когда 
же для пожилых людей снимут ограничительные меры?» 

Действительно, в настоящее время действуют ограничения 
по посещению кладбищ города Иваново в соответствии с указом 
губернатора от 17.03.2020 № 23-уг «О введении на территории 
Ивановской области режима повышенной готовности». Но с  
31 августа эти и многие другие ограничения для пожилых людей 
отменяются. Об этом в начале недели на брифинге сообщил 
руководитель департамента здравоохранения Артур Фокин, в 
то же время предупредив о необходимых предосторожностях. 
«Надо отнестись очень серьезно, обязательно использовать 
маски и тщательно соблюдать другие меры безопасности. И 
хотя немало пожилых людей давно уже живут обычной жизнью, 
все-таки тоже присоединимся к просьбе: пожалуйста, будьте 
аккуратнее! – заявил глава облздрава 

Кому отсыплют?
О ремонте улиц частного сектора

На прошлой неделе руководитель областного департамента дорожного хозяйства 
и транспорта Дмитрий Вавринчук сообщил, что для ремонта дорог в частном 

секторе будут направлены дополнительные объемы асфальтобетонной крошки. 
Этот материал образуется в результате дорожных работ – когда подрядчик 

снимает верхний слой асфальта, чтобы заменить его новым.

вопрос/ответ

А ну налетай!
Осень – начало традиционных сельскохозяйственных 

ярмарок местных товаропроизводителей. Наденут ли нынче 
фестивали фермерской продукции маски, где и надолго ли 
развернутся они в Иванове?

В Иванове в мероприятиях примут участие порядка  
50 фермерских хозяйств. Первый фестиваль-ярмарка уже 
состоялся на Медовый Спас на площадке перед ТРК «Ясень». 
Фермеры предложили ивановцам и гостям города продукцию 
пчеловодства, молоко, крафтовые сыры, ягоды и чай.

Новая площадка – фермерские ряды в ТРК «Серебряный 
город», в кассовой зоне магазина «Главмаг» на первом уровне. 
Они будут открыты до 30 ноября с 10:00 до 21:00 (график мо-
жет быть скорректирован). Продажа молочной, мясной, рыбной 
продукции, меда, чая, напитков, ягод – всё от региональных 
производителей. О месте проведения других сельскохозяй-
ственных ярмарок будет объявлено позже. Вход на территорию 
торговых площадок разрешен только в защитных масках, обя-
зательно использование перчаток или кожных антисептиков.
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текст: Ольга Хрисанова

Более 70 незаконных игорных заведений 
в Ивановской области были выявлены 
оперативниками и закрыты с 2015 года

Площадь предоставлена безвозмездно кандидату в депутаты Ивановской городской думы 7-го созыва 
Короткову Александру Александровичу

Площадь предоставлена безвозмездно кандидату в депутаты Ивановской городской думы 7-го созыва 
Лебедеву Олегу Юрьевичу

Площадь предоставлена безвозмездно кандидату в депутаты 
Ивановской городской думы 7-го созыва 

Мальцеву Юрию Дмитриевичу

Площадь предоставлена безвозмездно кандидату в депутаты Ивановской городской думы 7-го созыва 
Тарасову Виктору Павловичу

Площадь предоставлена безвозмездно кандидату в депутаты Ивановской городской думы 7-го созыва 
Семенову Михаилу Витальевичу

Площадь предоставлена безвозмездно кандидату в депутаты Ивановской городской думы 7-го созыва 
Корженевскому Дмитрию Андреевичу

Площадь предоставлена безвозмездно кандидату в депутаты 
Ивановской городской думы 7-го созыва 

Цареву Вячеславу Владимировичу

Площадь предоставлена безвозмездно кандидату в депутаты 
Ивановской городской думы 7-го созыва 

Рубцову Николаю Валентиновичу

Площадь предоставлена безвозмездно кандидату в депутаты Ивановской городской думы 7-го созыва 
Платонову Валентину Геннадьевичу

Площадь предоставлена безвозмездно кандидату в депутаты 
Ивановской городской думы 7-го созыва 

Климиной Наталье Викторовне

Площадь предоставлена безвозмездно кандидату в депутаты Ивановской городской думы 7-го созыва 
Шаляпину Борису Анатольевичу

Площадь предоставлена безвозмездно кандидату в депутаты 
Ивановской городской думы 7-го созыва 

Кундий Станиславу Александровичу

Три года назад в СУ Следственного комитета России 
по Ивановской области сообщило о пресечении пре-
ступной деятеьности группы, которая «занималась 
в Иванове незаконной организацией и проведением 
азартных игр».

А дело было так. Молодая женщина, житель-
ница Владимирской области, приобрела несколько 
компьютеров и оборудование, разместила всё это в 
нежилых помещениях в доме на Лежневской в Ива-
нове. Подключила интернет и установила на компью-
теры программы, предназначенные для проведения 
азартных игр. Не пожалела предпринимательница 
средств на мебель, оборудовала помещения системой 
видеонаблюдения. Не хватало только традиционной 
вывески при входе «Мы открылись». Впрочем, те, для 
кого предназначалось азартное заведение, и так знали, 
что их тут ждут. 

Впрочем, попасть в игорное заведение могли 
только проверенные люди, поэтому оперативнику 
пришлось потратить немало времени, чтобы войти 
в доверие, внедриться, пришлось и поиграть, чтобы 
наконец-то стать «своим». Однажды он произвел 
контрольную закупку, открыл двери коллегам, кото-
рые и накрыли подпольное казино. «Бывало, что и свет 
выключали в заведении во время операции, чтобы 
уничтожить улики, и пытались скрыться, – расска-
зывает руководитель пресс-службы СУСК России по 
Ивановской области Ирина Котова. – А в тот раз всё 
прошло без особых эксцессов. В ходе расследования 
удалось установить, что во главе с бизнес-леди десять 
ее «сотрудников»-ивановцев вели незаконную дея-
тельность по организации и проведению азартных игр. 
Проработало игорное заведение в общей сложности 
год с небольшим. Каждый из участников преступной 
группы знал и четко исполнял свои задачи. В резуль-
тате незаконной деятельности они получили доход 
почти в пять миллионов рублей.

Уголовное дело с утвержденным прокурорм обви-
нительным заключением  было направлено во Фрун-

зенский районный суд города Иваново. Работников 
незаконного интернет-казино  признали виновными. 
Приговором женщине-организатору было назначено на-
казание в виде двух лет лишения свободы со штрафом 
в размере 100 тысяч рублей (с отсрочкой отбывания 
наказания до достижения ее ребенка возраста 14 лет). 
От 50 до 100 тысяч рублей в зависимости от роли каж-
дого в совершенном преступлении и наличия смягча-
ющих или отягчающих обстоятельств были назначены 
штрафы и остальным участникам преступной группы. 
Одному из них – Смирнову (фамилия изменена) –  
60 тысяч рублей.

Крупье ушел в подсобку
Казалось бы, история закончилась. Покайся, больше 

так не делай, заплати штраф и живи дальше. Но Смир-
нов, в отличие от остальных, платить не стал, даже и не 
попытался. «После решения суда наш коллега под под-
пись вручил должнику постановление о возбуждении в 
отношении него исполнительного производства, –  
рассказывает руководитель пресс-службы службы су-
дебных приставов Ирина Курылева. – А еще предупре-
ждение о необходимости оплаты штрафа в 30-дневный 
срок. Но ни в установленный законом срок, ни позже к 
выплате денежных средств Смирнов так и не приступил. 
А вскоре вообще исчез из нашего поля зрения. Судебно-
му приставу-исполнителю пришлось приложить немало 
усилий, чтобы найти должника».

Разыскные дела в Управлении ФССП России по 
Ивановской области заводятся часто. Многие должники 
скрываются от закона по всей стране, меняют места 
жительства. Смирнов решил далеко не ехать и остался 
неофициально работать в Иванове в одном из питей-
ных заведений подсобным рабочим, видимо, уговорив 
своих приятелей в случае чего его «прикрыть». Не будем 
рассказывать как, но приставы вычислили «уклониста». 
Пришли прямо на кухню этого ресторана и популярно 
разъяснили положение закона: в случае неоплаты штра-
фа будет составлен протокол уже об административном 

задержании на срок до 30 суток. Мало того, штраф 
затем может быть заменен на реальный срок лишения 
свободы. И вот этот аргумент подействовал.

Как уж Смирнов смог уговорить своих друзей-при-
ятелей и работодателя, но чтобы он не сел за решетку, 
те заплатили за него уголовный штраф. Они букваль-
но скинулись и в течение пяти минут перечислили на 
депозитный счет структурного подразделения 60 тысяч 
рублей.

Счастливый эпилог?
Вряд ли его можно назвать таковым. Ведь долж-

ником Смирнов быть не перестал. Только должен он 
теперь друзьям. А известная пословица гласит: «Хочешь 
потерять друга – одолжи ему денег». Опять же справит-
ся ли наш герой со страстью к незаконному заработку, 
которая чуть не довела его до тюрьмы? 

«Для пресечения деятельности незаконных игро-
вых заведений совместно со следователями работают 
специалисты управления по экономической безопасно-
сти и противодействию коррупции и росгвардейцы, – 
рассказывает руководитель пресс-службы СУСК России 
по Ивановской области Ирина Котова. – Бывало и не 
раз, как, например, в Ленинском районе города Иваново, 
только мы пресекаем такое «казино», через какое-то 
время там же вновь открывается другое. Прямо на том 
же месте. Есть такое понятие у нас – «криминальная 
душа», ну не живется им честно, по закону. Вопрос 
философский, ученые-криминалисты спорят: можно ли 
искоренить преступность вообще? Конечно, с каждым 
годом она становится изобретательней, и это нас дер-
жит в тонусе. Мы тоже стараемся совершенствоваться, 
использовать в расследовании высокие технологии, 
думать и работать на опережение».

Уж простите, но история рассказана в назидание. 
Особенно тем молодым людям, которые в интернете 
легко заводят новые знакомства, вовлекаются в сом-
нительные игры или сделки, пренебрегая законом, при 
этом считая себя умнее других 

СТАВОК БОЛЬШЕ НЕТ?
Жалкая история одного преступления
Игроки могут быть вовлечены в азартные игры в интернете по незнанию, а вот организаторы 
точно знают, что это незаконно, но продолжают открывать «электронные казино». Правда, 
после привлечения к ответственности у некоторых преступников не остается денег заплатить 
уголовный штраф. фо
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Площадь предоставлена безвозмездно ивановскому городскому местному отделению Всероссийской политической партии «Единая Россия», зарегистрированной на выборах депутатов Ивановской городской думы 7-го созыва Площадь предоставлена безвозмездно Региональному отделению Всероссийской политической партии «Родина», зарегистрированной на выборах депутатов Ивановской городской думы 7-го созыва

Площадь предоставлена безвозмездно кандидату в депутаты 
Ивановской городской думы 7-го созыва 

Оловянникову Валерию Геннадьевичу

Площадь предоставлена безвозмездно кандидату в депутаты 
Ивановской городской думы 7-го созыва 

Волкову Александру Александровичу

Площадь предоставлена безвозмездно кандидату в депутаты Ивановской городской думы 7-го созыва 
Протасевич Светлане Александровне

Площадь предоставлена безвозмездно кандидату в депутаты 
Ивановской городской думы 7-го созыва 

Копыловой Екатерине Николаевне

Площадь предоставлена безвозмездно кандидату в депутаты Ивановской городской думы 7-го созыва 
Зубову Никите Вадимовичу

Площадь предоставлена безвозмездно кандидату в депутаты Ивановской городской думы 7-го созыва 
Аллерборн Эдуарду Владимировичу

Площадь предоставлена безвозмездно кандидату в депутаты 
Ивановской городской думы 7-го созыва 

Мамедову Руслану Саррафовичу

Площадь предоставлена безвозмездно кандидату в депутаты 
Ивановской городской думы 7-го созыва 

Корнилову Роману Игоревичу

Площадь предоставлена безвозмездно кандидату в депутаты 
Ивановской городской думы 7-го созыва 

Есаулову Дмитрию Николаевичу

Площадь предоставлена безвозмездно кандидату в депутаты Ивановской городской думы 7-го созыва 
Мизиной Ольге Александровне

Площадь предоставлена безвозмездно кандидату в депутаты Ивановской городской думы 7-го созыва 
Розенблит Любови Евгеньевне

Площадь предоставлена безвозмездно кандидату в депутаты 
Ивановской городской думы 7-го созыва 

Чугунову Виктору Валерьевичу

Площадь предоставлена безвозмездно кандидату в депутаты 
Ивановской городской думы 7-го созыва 

Меркулову Валерию Владимировичу

Площадь предоставлена безвозмездно кандидату в депутаты 
Ивановской городской думы 7-го созыва 

Петровой Татьяне Константиновне

Площадь предоставлена безвозмездно кандидату в депутаты 
Ивановской городской думы 7-го созыва 

Казакову Михаилу Владимировичу

Площадь предоставлена безвозмездно кандидату в депутаты 
Ивановской городской думы 7-го созыва 

Тамбовцевой Людмиле Алексеевне
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В 1950-е при Большой ивановской мануфактуре действовал театральный кружок, которым руководил артист областного драматического 
театра Анатолий Ларионов. Были поставлены пьесы «Бедность не порок», «Пути-дороги». В 1954 году Ларионов переехал в Москву 
и стал одним из ведущих артистов государственного Малого театра

Доминанта площади Пушкина – Дворец ис-
кусств. Здесь на нашем арт-маршруте можно было 
бы сделать полноценный привал. Ведь это громадное 
здание связано не только с именами артистов, но и, 
например, с ивановскими художниками – в фойе на 
втором этаже в 1950-е размещались их мастерские. 
Здесь же поначалу базировался областной художе-
ственный музей. Но расскажу все-таки о более ран-
ней истории этого места.

В областном архиве хранятся 
свидетельства (требующие, конеч-
но, дополнительных подтверждений), 
что до революции в Иваново-Воз-
несенск приезжал совсем молодой 

Максим Горький. Жил он у своего товарища – Ми-
хаила Бусыгина, который впоследствии вспоминал, 
как «однажды он и Горький, захватив бутылку вина, 
пошли на Покровскую гору. Сидя на горе, смотрели 
на заречные фабрики, на лившийся из высоких труб 
густой дым. Горькому понравился вид с горы, и он 
похвалил его». 

Покровская гора – это то место, где сейчас распо-
лагается Дворец искусств. А до 1931 года здесь стоял 
Покровский собор. Рассказывают, что склоны имели 
своеобразное оформление. Ландшафтный архитектор 

Н.В. Меркулова вспоминала: «Самый низ Покровского 
холма обрамляла своеобразная кайма, выложенная 
из камня. <...> Среди камней, составлявших эту ленту, 
как потом уже я поняла, было немало и сланцевых. 
На закатном солнце они загорались разноцветными 
огоньками, начинали цветно светиться». (Цитата по 
книге В.С. Бяковского «Адреса Мельпомены».)

Видимо, в Покровской горе были и свои «пещеры».  
В одной из них покоился с 1629 года схимонах 

Дионисий, особо почитавшийся у местных жителей.  
В склеп можно было войти, спустившись  

по ступенькам вглубь холма  
(сохранились фотографии начала прошлого века).

Возвращаясь к Максиму Горькому, добавлю, что 
Иваново не раз возникает в его личной и творческой 
биографии. Например, именно на наши фабрики но-
сила прокламации Анна Заломова – прототип главной 
героини горьковского романа «Мать». Может быть, 
заходила она и в корпуса Большой ивановской ману-
фактуры, на которую взирал когда-то писатель и мимо 
которой частенько проходим все мы по своим делам. 

Продолжение арт-путеводителя в следующих 
номерах «Рабочего края».

текст: Николай Голубев 
иллюстрация: Ксения Новикова

П ЕРВЫ Й ГОРОДСКОЙ 
А Р Т-П У Т Е ВОД И Т Е Л Ь

К нашей прогулке можно присоединиться в любой момент. 
Но если вы заинтересуетесь уже пройденным маршрутом – обратитесь к прежним 
публикациям на сайте «Рабочего края», там хранится электронная «подшивка». 
Напомню, что путеводная рубрика стартовала прошлым летом, позади около трех 
километров. В последний раз мы останавливались у бурылинского музея – 
сегодня направимся в сторону пл. Пушкина. 

Продолжение. Начало в № 27, 28, 30, 32, 34 за 2019 год; в № 22, 25, 28, 30 за 2020 год

По правую руку – бурокирпичные 
корпуса Большой ивановской мануфак-
туры. В 1886 году здесь впервые в мире 
применили в промышленных целях ду-
говую сварку– «способ прочного соеди-
нения и разъединения металлов непо-
средственным действием электрического 
тока». Тогда из листов железа изготовили 
варочные кубы для окрашивания ситцев. 
Автор сварочного аппарата – Николай 
Федорович Бенардос (1842–1905). Им 
же сделаны десятки других изобретений 
в самых разных отраслях.

Одним из первых ноу-хау Бенар-
доса считается «серебряная пуговка» – 
аналог современной стоматологической 
пломбы. Двадцатилетний изобретатель 
с ее помощью вылечил зуб своему ден-
щику. С конца 1860-х Бенардос более 
десяти лет прожил в имении на терри-
тории нынешнего Лухского района, за-
нимаясь механизацией сельского хозяй-
ства и крестьянского быта – придумал 
даже что-то вроде стиральной машины. 

В собрании Ивановского художе-
ственного музея есть несколько черте-
жей изобретателя, которые выглядят 

полноценными произведениями изо-
бразительного искусства. Бенардос – 
Леонардо да Винчи своего века. А один 
из последних проектов лухского ин-
женера – восстановление московского 
Царь-колокола (путем припайки оскол-
ка) и водружение его на колокольню. 
Эта идея активно обсуждалась в сто-
лицах, была опубликована брошюра с 
инженерными расчетами.

Перед Большой ивановской ману-
фактурой (со стороны реки) в 2012 году 
установили фигуру электросварщика, 
сваренную из металлолома. Она посвя-
щена памяти Бенардоса и его иванов-
ским испытаниям. 

Жест укротителя
Проходя мимо цирка, расскажу о знаменитом укротителе, 

народном артисте РСФСР Борисе Афанасьевиче Эдере (1894–
1970). Он подолгу жил в Иванове, репетируя здесь новые номера. 
В областном издательстве в 1960 году вышла книга дрессиров-
щика «Мои питомцы». Ну а еще Эдер в Иванове женился, о чем 

расскажу чуть позже… 
Бориса Эдера считают основоположником отечественной школы дрессуры 

крупных хищников. Он работал преимущественно со львами и тиграми. На арену 
укротитель выходил в строгом деловом костюме, в руках у него не было привыч-
ного длинного хлыста – лишь небольшая указка. Эдер чуть ли не первым в мире 
отказался при работе с хищниками от постоянного применения болевых приемов, 
от громких команд. Его дрессура опиралась на естественные повадки животного, 
на психологию. Правда, хищники оценили этот подход не сразу – цирковой нова-
тор пережил множество нападений. 

В последние десятилетия жизни Эдер сам уже не выступал, но руководил 
аттракционом, ставил новые программы. Среди его учеников – Маргарита Наза-
рова, Вальтер Запашный. 

В интернете можно найти кинохронику о работе Бориса Эдера в Ивановском 
цирке – в 1959 году ставился номер с хищниками и лошадьми. После репетиций, 

судя по съемкам, львов водили на прогулку в городской парк.  

Гастролируя в Иванове, Борис Эдер во второй раз женился. Избранница была 
моложе его на 33 года, тоже работала в цирке, была необычайно красивой, а в мо-
лодости вынужденно побывала на Колыме – за связь с иностранным дипломатом. 

Алла Эдер, овдовев, жила в Иванове. Я встречался с ней незадолго до ее 
смерти, в 2012 году. Публикации тогда не получилось, но запомнился один момент. 
Женщина рассказала, как умирал знаменитый дрессировщик. У него над крова-
тью (их квартира была в Доме на Котельнической набережной) висел небольшой 
коврик с изображением тигров. В полубреду Борис Эдер смотрел на него и рукой 
совершал едва заметные, но характерные движения укротителя – он будто еще 
выступал на арене. 

Кто Царь-колокол подымет?

С высоты

Дед лухского изобретателя – Пантелей-
мон Бенардос – один из героев войны 
1812 года, генерал-майор. Его портрет 
кисти Джорджа Доу представлен в га-
лерее Зимнего дворца.   


